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■ 公示信息加强公众监督

公共绿地及绿化带等绿色空间
是城市生态系统的重要组成部分，
承载着生态功能、休闲娱乐和社区互
动等多重角色。然而，在实际管理过
程中，不少绿色空间因为权属不明、
责任划分不清、信息共享不足等种种
原因，往往陷入“无人管”的尴尬。
比如本报曾经报道过的大华公

园城市逸翠华庭小区门口的一片绿

地，由于开发商未能按规定移交给
属地政府，造成绿地长期失管沦为
了“野地”；还有四平路1028弄小区
外的公共通道绿化带，因为既不属
于小区管辖，又未纳入市容绿化管
理范围之内，导致绿化带内树木未
经任何手续，就莫名遭到砍伐。
市民建议，对于现有各类绿色

空间，应该在醒目处进行公示，标示
相关配套设施的权属、名称、功能、类
型、开放时间等信息，出现问题能找

到责任方。同时，积极调动相关权利
主体、周边居民和社会公众的积极性，
搭建政府、开发建设单位和周边业主
的沟通平台，鼓励公众参与监督。

■ 明确责任多方协调配合

各类绿色空间由于其权属的不
同，在涉及规划变更或者调整功能
时，往往牵涉到多个部门，实施过
程中也面临着牵头单位难寻、决策
周期漫长等难点。比如关于道路

绿化带的调整，就涉及市容绿化、
市政、交警等多个职能部门，并
按照不同部门制定的法规条例
实施管理维护。对此，市民建
议，可以建立“明确责任主
体，多方协调配合”的工作
机制，由牵头单位负责，
各方协调推进，优化流
程提高效率，更及
时地响应市民
呼声。

测评目标 空间性质 存在问题 解决进展

延天绿地
四平路两侧绿化带（近大连路）
宝安公路宝荻路路口的绿化隔离带

公共绿地
人行道绿化带
道路中央绿化隔离带

设置栏杆，妨碍无障碍通行
长期失管，绿化带沦为“荒地”
阻断道路，居民通行难

已拆除栏杆，加强管理
呼吁恢复原貌，还绿于民
暂时无法打通
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1案例 位于延安西路

天山路的延天绿地

添栏杆 无障碍通行变难

市民王老伯告诉记者，位于延安
西路天山路的延天绿地是周边居民
休闲的好去处，大家常在此散步、聊
天。但近期，这片绿地的主要出入口
均安装了隔离栏，原本很方便进出的
地方变得障碍重重，给市民尤其是特
殊人群的通行带来极大不便。

王老伯称自己每天早上都会到
延天绿地锻炼。上个月，他发现绿
地的4个进出口都竖起了隔离栏，
人员进出受限。“尤其是残障人士和
推着婴儿车的市民，栏杆一拦，车子
根本进不去。”王老伯多次目睹推着
轮椅车或婴儿车的市民被挡在门
外，且公共厕所门口的隔离栏，让正
常人通行都需从栏杆间隙缓慢穿
过，残障人士如厕更是难上加难。

记者实地探访看到，延天绿地
位于中山西路、天山路、延安西路的
三角地带，绿地内不仅有草地、绿植
和树木，还配备了篮球场、跑道、健
身器械等设施，吸引众多市民前来
休闲健身。然而，绿地的几个主要
出入口均装有三道呈“品”字形分布
的铁栏杆，行人需从栏杆中间空隙
穿过，非机动车、婴儿车和轮椅车则
无法通行。在延安西路的进出口，隔
离栏后就是公共厕所，此处人流量
大，残障人士如厕时，需先在隔离栏
前下车，随行人员再将轮椅折叠带过
栏杆，过程十分繁琐。但除非残障人
士与他人结伴而行，现场并没有工作
人员帮助他们通过隔离栏。
“设立栏杆可能是为了防止非

机动车进入，但这种‘一刀切’的做
法严重影响了无障碍通行。”王老伯

说，而且栏杆设立后，不文明行为反
而增多，部分市民为图方便从草坪
进出，导致草坪遭到破坏。
为何会在公共绿地出入口设置

栏杆？记者就此事采访了长宁区市
容绿化管理部门。该部门回应，设
置栏杆主要是因不少市民将非机动
车开进绿地，造成人车混行，存在安
全隐患，还引发聚众喧哗等不文明
行为，设置时未充分考虑无障碍通
行问题。下一步，将拆除栏杆，并会
同街道、交管等部门，在绿地周边合
理规划停车位，解决人车混行问题，
同时加强管理与引导。截至记者发
稿时，延天绿地的栏杆已全部拆除。

案例 四平路两侧绿化

带（近大连路）

脏乱差 绿地变荒无人管

杨浦区四平路大连路附近的
多位居民向记者反映，四平路人
行跑道一侧的绿化带长期无人管
理，如今杂草丛生、垃圾遍地，沦为
“荒地”。

据居民回忆，大约3年前，四平
路靠近大连路两侧的绿化带绿树成
荫，环境优美，中间的人行跑道宽敞
整洁，是居民饭后跑步健身的好去
处。但随着四平路东侧围起施工工
地，这一侧的绿化带逐渐失管，环境
日益恶化。随着气温升高，垃圾散发
难闻气味，蚊虫滋生，严重影响周边
居民生活。
记者从四平路地铁站2号口出

来，在四平路大连路路口，一眼就看
到了一片大草坪，草坪内杂草丛生，
生活垃圾随意丢弃，蚊虫乱飞，环境
相当糟糕。沿着四平路由南往北前
行，就看到了施工围墙，围墙大门上
写着“施工工地，不得进入”，沿着围

墙分布有一条长条形的绿化带，上
面还覆盖了一层施工防尘绿网，而
绿网已经破烂不堪，起不到任何防
尘的作用。绿化带内也是脏乱不
堪，不仅野草肆意生长，而且塑料
瓶、饭盒、玻璃碴等垃圾随处可见，
相当“辣眼睛”。此外，绿化带旁供
行人休息的石椅断裂，木质长椅破
败，周边垃圾散落，根本无法使用。

为此，市民们急切呼吁，相关部
门将这片绿化带纳入日常管理，恢复
其往日整洁美观的面貌，还绿于民。

案例 宝安公路宝荻路

路口的绿化隔离带

左转难 居民驾车需绕行

宝山区青秀城小区的张先生向
记者讲述，家门口的宝安公路宝荻
路路口，路中央设置了绿化隔离带，
仅有行人能够通行，车辆无法通过，
导致附近几个小区业主驾车出行之
路受到影响，只能选择绕行。

张先生说，宝安公路是一条东
西走向的主干道，宝荻路则是南北
走向，小区的出入口位于宝荻路上，
自己每天开车到市区通勤，但是在
回来的时候就面临尴尬。“明明到了
宝荻路左转就到家了，但因为路口
设置了绿化隔离带，车辆根本无法
通行，只能绕路回家。”张先生表示，
面临尴尬的不仅仅是青秀城小区，
宝安公路北面的上城院子、金地天
地云墅等数个小区都有同样的问
题。因为路口的隔离带不打开，这
些小区业主回家时，要么选择继续
往东开，从前面的潘泾路掉头回来；
要么选择在电台路提前左转，再绕
一圈回到宝荻路，但单台路上有一
所学校，上下班高峰时特别堵，业主
们也不愿意从这条路走。

记者在宝安公路宝荻路路口看
到，宝安公路中间有一条绿化隔离
带，将宝荻路截断。不过在两侧位
置，绿化带均打开了一道口子，设置
了斑马线，行人可通过斑马线实现
南北向穿行。在宝安公路的两侧路
口，均安装了红绿灯，限速60。因为
道路中间绿化隔离带的存在，无论
从宝荻路开到宝安公路，或是宝安
公路开到宝荻路，均无法左转，只能
右转。而与宝荻路平行的潘泾路和
电台路，与宝安公路相交的路口均
未设置中央隔离带，驾车均可左转
通行。
“宝安公路宝荻路路口的中央

隔离带为什么不能打开？”采访中，
不少居民提出，现在宝荻路两侧的
住宅区越来越多，出行需求也随之
水涨船高，打开这条隔离带除了让
回家之路更通畅，也能提高通行效
率。然而，当居民将此诉求向相关
部门反映后，相关部门回复称，根据
最新的“公路工程技术标准”，宝安
公路作为二级公路，主干线平面交
叉口最小间距不应小于500米。在
宝荻路东侧400米有潘泾路宝安公
路交叉口，如果再把宝荻路改造成
十字交叉口，将影响宝安公路主线
的通行效率，故对宝安公路宝荻路
中分带暂时不打通。
对此理由，居民并不认可，并列

出两点事实反驳。一是西面的电台
路和教育路同样间距不到500米，
但两个路口的中分带均处于打开状
态；二是宝安公路宝荻路路口已经
设置了红绿灯，车辆到路口还是要
根据信号灯停车等待的，依然会影
响宝安公路主线的通行效率。居民
们希望，相关部门能够根据实际情
况进行人性化调整，方便居民的出
行之路。
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本报记者 李晓明

市民测评员 周 斌

城市绿色空间不仅是美化市容的

“调色板”，更是改善生态环境、为市民提

供休闲社交场所的重要载体。

然而，近期多位市民向“新民帮侬

忙”反映城市绿色空间让他们“遭遇尴

尬”，存在诸多亟待解决的问题：有的公

共绿地设置栏杆，妨碍了无障碍通行；有

的绿化带长期失管，杂草丛生沦为“野

地”；还有的绿化带位置“尴尬”，阻断了

通行之路……对此，记者展开调查测评。


